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  Госдума по инициативе правительства вдвое сократила субсидии регионам на
агрострахование — до 2,5 млрд руб. Это сорвет кампанию по страхованию озимых,
предупреждает страховое лобби. Для страхового рынка решение обернется ростом
дебиторской задолженности, что неизбежно вызовет вопросы ЦБ. Тем временем далеко
не все аграрии верят в гарантии, которые дает страховой полис.
Поддержку пополам
Госдума в третьем чтении приняла обновленный бюджет, в котором объем средств на
господдержку агрострахования в 2016 году сокращен практически вдвое. На покупку
страховых полисов по защите урожая и сельхозживотных аграриям будет выделено 2,5
млрд руб. вместо первоначальных 4,9 млрд руб. в области растениеводства и 256 млн
руб. вместо 500 млн руб. в области животноводства.
Это приведет к недофинансированию уже заключенных договоров страхования яровых
культур и, как следствие, увеличению нагрузки на аграриев и снижению страховых
выплат, а кроме того, к отказу от страхования озимых, говорится в обращении
Национального союза агростраховщиков (НСА) в адрес Минсельхоза.
Напомним, по закону о сельхозстраховании с господдержкой, который действует с 2012
года, государство возмещает агропроизводителям 50% стоимости страховки от гибели
урожая или сельхозживотных. Половину стоимости аграрий оплачивает сам, а вторая
половина поступает из бюджета на счет страховщика. Такие полисы покрывают
катастрофические риски: выплата полагается фермеру в том случае, если он потерял
20% и больше урожая по сравнению со статистикой за последние пять лет. С 2016 года
работать на рынке субсидируемого агрострахования имеют право только
компании--члены НСА.
Заключение договоров страхования озимых после решения Госдумы приостановилось,
говорит президент НСА Корней Биждов. До этого аграрии успели застраховать, по
данным НСА на 20 октября, 192 тыс. га посевов озимых сельхозкультур — это примерно
десятая часть от общей площади посевов озимых, которые страховались по практике
последних лет (2 млн га). Но гарантий получения субсидий по этим полисам сейчас не
может дать никто, сетует господин Биждов. По сложившейся практике на всю кампанию
по озимым требуется, по данным НСА, около 900 млн руб. субсидий.
Густо и пусто
Как пояснили «Ъ» в НСА, субсидии на агрострахование изначально распределяются не
в соответствии с запросом региона и его потребностью прошлых лет, а в основном в
зависимости от объема сельхозпроизводства в конкретном субъекте. Это приводит к
тому, что средства господдержки осваиваются неравномерно: в ряде регионов
страховых субсидий не хватает, а в других субъектах часть денег остается
неосвоенными из-за отсутствия спроса на страхование со стороны фермеров. Общий
дефицит субсидий, по данным НСА, составляет 1,3 млрд руб. Самые большие долги по
субсидиям региональных органов АПК сложились в крупнейших аграрных регионах —
Белгородской области (около 300 млн руб.), Ставропольском крае (около 200 млн руб.), в
Самарской области и Татарстане (около 170 млн руб. в каждом). При этом сумма
невостребованных субсидий по итогам сева яровых составила 1,4 млрд руб., уточнили в
НСА.
В прошлые годы субсидии перераспределялись по распоряжению правительства в
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конце года в соответствии с фактической потребностью аграриев. Но обновленный
бюджет 2016 года такого механизма уже не предусматривает. «В этом году неожиданно
было принято решение просто сократить все невостребованные субсидии аграриям,
причем это коснулось не только страхования»,— рассказывает господин Биждов.
В этом главный недостаток механизма перераспределения, считают в НСА: оно не
происходит автоматически, а каждый год требует разовых решений. «Какие-то регионы
просили Минсельхоз разрешить направить неосвоенные деньги на субсидирование
займов, а кому-то не хватало на страхование. Проблемы и обиды регионов, конечно,
были, но принципиальный дисбаланс таким перераспределением решался»,—
объясняют в союзе.
Недофинансирование уже заключенных договоров грозит аграриям сокращением
выплат по страховым случаям: в большинстве случаев из-за неоплаты 50% цены
страховки и выплата уменьшится наполовину, предупреждают страховщики. «При
просрочке внесения взноса на момент страхового события страховщик может снизить
страховую выплату пропорционально доле оплаченной страховой премии или уменьшить
выплату на размер неоплаченной премии»,— говорит руководитель центра
сельхозстрахования «Росгосстраха» Олег Блинков.
Редко, но бывают ситуации, когда аграрии в условиях недостатка субсидий готовы сами
оплатить второй взнос, чтобы в случае страхового события получить полную выплату,
добавляет руководитель управления страхования сельхозрисков компании ВСК Алина
Коробова.
Кроме того, сокращение господдержки охладит стремление аграриев страховаться в
следующем году, уверены страховщики. По оценкам НСА, охват посевов страхованием
может сократиться вдвое — с нынешних 12% до 5-6%. В текущем году Минсельхоз
активно стимулировал аграриев страховаться, проводя многочисленные семинары и
совещания, рассказывает Олег Блинков. И в результате за девять месяцев 2016 года
спрос на агрострахование показал двукратный рост: по данным НСА, страховщики
собрали 5,4 млрд руб. премии по страхованию посевов (на 104% больше результата
прошлого года, когда было собрано 2,7 млрд руб.). Площадь застрахованных полей
увеличилась на 21%, до 2,7 млн га. Сборы по страхованию животных выросли на 43% —
с 405 млн до 578 млн руб. Но затем аграрии столкнулись с непредоставлением субсидий
из бюджета, и это отрицательно скажется на развитии отрасли в последующих
периодах, уверен Олег Блинков.
Сельхозразнообразие
Аграрии, в свою очередь, расходятся в оценках последствий урезания субсидий. Это
уменьшит охват страхованием и увеличит риски фермеров, согласен заместитель
гендиректора Национального союза свиноводов Владимир Курленко. В частности, в
текущем году свиноводы особенно опасаются африканской чумы свиней (АЧС): 2016 год
по заболеваемости уже побил антирекорд 2013-го. По данным Россельхознадзора на 15
ноября, среди домашних свиней было зафиксировано 209 вспышек АЧС (в 2013 году —
78). «Риск АЧС увеличивается, а значит, вроде бы государство должно увеличивать
поддержку. АПК в принципе высокорискованный бизнес. И если государство будет
снижать свое участие в управлении этими рисками, то инвестиции туда также начнут
сокращаться»,— сетует господин Курленко.
Прямой ущерб сельхозпроизводителей от АЧС, по оценкам Россельхознадзора, составил
с 2007 года по настоящее время около 5 млрд руб. Это оценка только потерь от
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уничтожения поголовья, уточняют в ведомстве — реальный ущерб с учетом всех
последующих убытков исчисляется десятками миллиардов. По оценкам Национального
союза свиноводов, только на поддержку агрострахования в сегменте требуется от
600млн до 800 млн руб. субсидий в год. При этом страховые компании, которые готовы
страховать риск АЧС, по-прежнему можно пересчитать по пальцам одной руки,
признается Владимир Курленко. Причина — в катастрофическом характере подобных
событий: при обнаружении чумы приходится уничтожать все поголовье, включая
здоровых животных.
Однако не все аграрии верят в страховой полис. По мнению президента Российского
зернового союза Аркадия Злочевского, сокращение субсидий просто не даст заработать
страховщикам, а на аграриях никак не отразится. «Закрытия рисков при нынешней
системе агрострахования нет — страховщики все равно не платят по этим полисам,—
говорит он.— Ну посчитайте, в прошлом году было выделено 5,5 млрд руб. субсидий. А
возмещений выплачено на 2,7 млрд руб. И то большую часть из этих 2,7 млрд руб. нам
пришлось взыскивать через суды с помощью профессиональных юристов. Страховщики
жалуются, что судебные иски были спровоцированы: да, я с открытым забралом говорю,
что мы будем с помощью юристов противостоять этому «схематозу»«.
А для аграриев, которые пользуются субсидиями на агрострахование, это всегда было
просто дополнительным бонусом, а не способом финансовой защиты, считает господин
Злочевский.
Страховой неурожай
Тем временем для страховщиков недоплаченные бюджетом субсидии обернутся ростом
просроченной дебиторской задолженности, что может не понравиться Центробанку,
говорят участники рынка. Так, «Росгосстрах» недополучил по уже заключенным
договорам почти 500 млн руб., «АльфаСтрахование» — 190 млн руб. по 40 договорам,
рассказали представители компаний.
Но все эти эффекты только верхний уровень негативных последствий сокращения
субсидий, рассуждает руководитель управления сельхозстрахования
«АльфаСтрахования» Станислав Кондратьев. В целом это решение подорвет доверие к
институту агрострахования с господдержкой, считает он: «Если у
сельхозтоваропроизводителей не будет уверенности в получении субсидии, а у
страховой компании — в получении 100% премии по договору, то первые перестанут
страховаться, а вторые перестанут страховать».
А в компании «Согласие» считают, что сокращение субсидий хотя и притормозит
развитие рынка, но увеличит конкуренцию и создаст условия для увеличения качества
услуг и сервиса. «Мы не видим особых тенденций к сокращению этого бизнеса в нашей
компании,— комментирует заместитель начальника управления андеррайтинга и
методологии сельхозрисков «Согласия» Мансур Аминов.— Разумеется, работать будет
нелегко. Но и до этого нам было непросто продвигать страхование сельхозрисков. А
кроме страхования с государственной поддержкой есть еще так называемое
страхование коммерческое — а там поле непаханое».
Без господдержки рынок сократится до мизерных размеров, не согласен Станислав
Кондратьев: в лучшем случае останется добровольное страхование только в рамках
залогового обеспечения кредитов. «Конечно, остаются предприятия, которые
профессионально оценивают свои риски и продолжат страховаться, даже если
субсидии отменят совсем. Но их не так много, и финансовая нагрузка из-за отсутствия
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субсидии на них возрастет, а они, в свою очередь, переложат ее на покупателей своей
продукции»,— рассуждает он.
В НСА не теряют надежды, что задолженность хотя бы нескольких ключевых регионов
за 2016 год можно будет прогарантировать за счет субсидий на первый квартал 2017
года. Нормативное закрепление такой возможности обсуждается, заявил Корней
Биждов. По его словам, в 2017 году даже урезанных субсидий хватит, если бы остался
механизм перераспределения.
Ситуация может усугубиться и тем, что с 2017 года регионам будет выделяться единая
субсидия на поддержку АПК, где страхование не будет прописано отдельной строкой.
При таком порядке расходы на страхование будут, мягко говоря, второстепенными,
уверены в НСА: регионы найдут способы законно перенаправлять эти деньги на более
востребованное субсидирование, например краткосрочных займов.
«Единственное, что нас обнадеживает: наряду с общей суммой субсидий для региона в
соглашении с Минсельхозом будут установлены целевые показатели — на что должны
пойти деньги. И только при исполнении этого показателя, если деньги останутся, регион
сможет просить о перераспределении»,— надеется на лучшее глава союза.
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